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Los cuarenta asistentes a la jornada so-
bre financiación a la inversión extranjera
han recibido información acerca de todas
las líneas de crédito públicas y privadas
a las que pueden acceder las compañías
establecidas en España, entre ellas las
que proporciona Grupo SODERCAN. Du-
rante el evento, dirigido a un público no
especialista en temas económicos, se
han tratado casos prácticos y se han ofre-
cido recomendaciones para seleccionar
la financiación más adecuada a la hora de
gestionar una solicitud. 

El acto, que han inaugurado el director
general de Industria, marcos Bergua, y el
consejero delegado de Invest in Spain, ja-
vier Sanz, también ha sido el marco ele-
gido para presentar el Atlas de Fuentes
de Financiación. En la guía se encuentran
tanto las fuentes públicas disponibles a
nivel nacional y europeo como las orien-
tadas a proyectos específicos y singula-
res. Las privadas hacen referencia a enti-
dades financieras, sociedades de garan-
tía recíproca, de capital riesgo, mercado
de capitales, fondos soberanos y ‘busi-
ness angels’. El catálogo puede consul-
tars en las páginas web investinspain.org
y gruposodercan.es.

AYuDAS EN tIEmPOS DE CRISIS
El director general de Industria, marcos

Bergua, ha manifestado durante la jorna-
da que el Gobierno de Cantabria mantie-
ne “su esfuerzo” por apoyar las acciones
innovadoras a pesar del contexto econó-
mico existente en la actualidad. Muestra
de ello es, por  ejemplo, la convocatoria
del concurso para el desarrollo eólico,
que ha recibido más de cincuenta proyec-
tos empresariales. 

por su parte, el consejero delegado de
Invest in Spain, javier Sanz, ha señalado
que la situación actual “presenta enor-
mes desafíos. La contracción de la ofer-
ta de financiación está impidiendo la im-
plantación o desarrollo de proyectos de
inversión esenciales para la recuperación
del crecimiento económico”. Sanz aboga
porque las empresas extranjeras radica-
das en España “mantengan o expandan
sus actividades” y otras nuevas “se plan-
teen implantar aquí sus negocios”. *
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Guía para personas
emprendedoras:
Estudio de oportunidades
de creación de nuevas
actividades empresariales
en el sector agroalimentario
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GruPO SOdErCAn E INVESt IN SPAIN OrGAnIzAn unA
JOrnAdA PArA MOSTrAr A LOS EMPrESArIOS LAS
dIfErEnTES AyudAS dE LAS quE PuEdEn dISPOnEr

Cantabria se lo pone
fácil a la inversión
extranjera

Las empresas deben cumplir ciertas
normas para que los suministradores
de la industria de componentes nuclea-
res puedan adaptarse a las exigencias
del mercado y ser más competitivas in-
ternacionalmente. Entre ellas se en-
cuentran los requisitos de calidad AS-
ME y Euronorma. Debido a su importan-
cia, Grupo SODERCAN ha organizado la
jornada ‘Metodología de cualificación
de procesos de soldadura: aplicación
del código ASME’. En ella Roberto Rico,
director de Servicios Avanzados de
Grupo SODERCAN, ha destacado la ne-
cesidad de las empresas de adaptarse,
máxime en la actual etapa de crisis, a
los criterios de calidad que “exigen los
clientes si quieren mantener su compe-
titividad y garantizar su continuidad”.
Además, Rico ha especificado la línea
de ayudas que la empresa pública diri-
ge a las compañías de la región. 

Asimismo, Rodrigo gonzález, inspec-
tor senior autorizado ASME de Lloyd´s
Register en España, ha detallado los re-
querimientos que debe cumplir un fa-
bricante para obtener el sello ASME. Fi-
nalmente, Sergio del Río, representan-
te de la delegación cántabra de Euro-
control, ha especificado la cualificación
de soldaduras y soldadores estableci-
da por Euronorma. La parte práctica de
la jornada ha corrido a cargo de Ensa y
Newtesol, que han expuesto su expe-
riencia en la implantación de estos se-
llos de calidad. *
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manteniendo nuestra cultura y produc-
tos con muy poca manipulación a la ho-
ra de elaborar y a un precio razonable.

• Se debe cuidar la calidad de los platos
preparados a la hora de la elaboración,
ya que de lo contrario perjudican a to-
dos dentro de un sector que actual-
mente es emergente.

Oportunidades de negocio:

• Elaboración de productos de comida
preparada con materias primas de ca-
lidad pero sencillos son aquellos que
componen el menú habitual del consu-
midor medio.

• Creación de establecimientos de res-
tauración partiendo de platos prepara-
dos y en régimen de franquicia.

• Concepto de restaurante y tienda, am-
bos basados en platos preparados, y en
un mismo establecimiento, optimizan-
do el local y con horario permanente de
cocina, y personal común para ambas
actividades.

• En la distribución detallista indepen-
diente falta personal bien formado, no
hay mentalidad comercial, con excep-
ciones.

• Los productores locales que cumplen
con una forma de trabajar seria pueden
ser proveedores regionales e, incluso,
nacionales.

• Si los proveedores de la región, ade-
más, producen productos con alguna fi-
gura de calidad (D.O., I.G.p., Calidad Con-
trolada, etc.) tienen muchas más posi-
bilidades de vender su producción a las
empresas de distribución en Cantabria.

• Hay falta de productos de calidad y
también de oferta de platos prepara-
dos de proveedores de Cantabria. El
producto ecológico va a más y tiene
una venta más repetitiva.

• Los productos de pequeños subsecto-
res como miel, mermeladas, patata con
marca de calidad, tomate de calidad
controlada, etc. tienen mucha calidad
y, aunque están empezando, tienen mu-
cho futuro. Son ejemplos a seguir.

• Existe un déficit de pastelería de cali-
dad.

• La oferta de productos cántabros es-
tá muy descompensada de unos secto-
res a otros. Dominan las conservas y la
repostería.

• Con la llegada de las grandes cadenas
de distribución se ha reestructurado el
sector alimentario.

• El consumo en la provincia es muy es-
table y se prevé que vaya a ir creciendo
poco a poco, por lo que las empresas se
están especializando en subsectores.

• Se necesita más espacio para las cen-
trales de compra de las empresas de
distribución y para almacenamiento en
frío, transformación, salas de envasa-
do, etc.

Oportunidades de negocio
para productores:

• Elaboración de platos preparados de
distintas familias de productos.

• Elaboración de vinos de calidad de Can-
tabria.

• producción, en general, de productos
de calidad de la región.

• productos de 4ª gama de frutas y hor-
talizas.

Oportunidades para detallistas:

• Establecimiento especializado en pro-
ducto y/o servicio, con diferenciación.

Sector 9: FOOD
SERVICE (HORECA >
Fuera del Hogar)

Lo que sigue incluye la percepción des-
de la Restauración entrevistada sobre el
sector alimentario cántabro en conjunto:

• Se tiende a incorporar paulatinamente
las diferentes familias de platos pre-
parados en los negocios de restaura-
ción, aunque en bastantes casos es un
mercado oculto.

• Se busca que sean platos de calidad,
que tengan imagen de recién hecho y,
en lo posible, sin conservantes ni colo-
rantes. No hay que confundir calidad
con exquisitez culinaria.

• Se trata de platos como entrantes, pri-
meros y segundos platos.

• Se observa que hay un mercado poten-
cial importante y con bastante volu-
men para los platos preparados en el
sector de la restauración.

• El sector de la restauración va a tener
que consumir estos platos por diversas
razones: falta de personal, falta de pro-
fesionales, costes de mano de obra
bien formada, inversión inicial alta, etc.

• Hay que tratar de aprovechar los ni-
chos de mercado que van a quedar co-
mo consecuencia de los cambios que
se están produciendo en la sociedad,
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• Elaboración de productos de heladería
para consumir en casa y con mejor
packa ging.

• Introducción de nuevos sabores, pro-
ductos con alguna marca de calidad
(sobaos, corbatas…).

• Distintas referencias dirigidas a otros
segmentos de población.

Sector 8:  RETAIL (Canal
Alimentación >
Consumo Hogar)

Lo que sigue incluye la percepción des-
de la distribución entrevistada sobre el
sector alimentario cántabro en conjunto:

• Gran diferencia entre unas cadenas de
distribución y otras en cuanto al inte-
rés por trabajar y promocionar los pro-
ductos de Cantabria.

• En los productos de Cantabria se mue-
ve más la distribución que los provee-
dores, a bastantes de ellos les falta di-
namismo. Antes se les iba a comprar
más que venir a vender.

• Los productores de Cantabria tienen
que acudir a las grandes empresas de
distribución, ya que hay más oferta que
demanda, hay mucha competencia en-
tre proveedores.

• Los supermercados trabajan más en
productos frescos, son especialistas
en fruta y verdura.

Sector 7: panadería,
repostería, helados y
dulces

• En Cantabria los productos que se ela-
boran son, en general, de alta calidad,
sin conservantes ni colorantes, muy na-
turales y con imagen artesana.

• Sector del pan cocido, de la heladería,
y de la pastelería de calidad, muy ato-
mizados.

• El futuro del desarrollo de productos
está en la comida preparada refrigera-
da con componente de pan.

• En panadería el pan ultracongelado sin
fermentar tiene más futuro que el pan
cocido o el pan en masa refrigerada sin
hornear (a desaparecer), por ser el pri-
mero de mejor calidad y tener mayor
caducidad (no hay tirado).

• tendencia a productos de formato mo-
noración y con mejor acabado.

• En Cantabria estos sectores son ma-
yoritariamente negocios familiares de
2ª ó 3ª generación.

• Algunos fabricantes de estos sectores
hacen marca propia de cadenas de la
gran distribución.

• En bollería y pastelería de calidad se va
a más diversificación de producto y
proliferación de producto ultraconge-
lado.

• En panadería y pastelería hay una ten-
dencia a entrar en el sector de platos
preparados.

• En pastelería existen dificultades de

crecimiento en productos artesanos,
por ser muy perecederos y tener un
coste de mano de obra muy alto.

• En heladería de alta calidad el sector
está muy atomizado, con tendencia a
una reconversión y concentración. Es-
te sector tiene como reto de futuro in-
troducirse en el canal de distribución.
Los productos tienen buena imagen y
marca reconocida en Cantabria, donde
existe una tradición heladera tanto en
producción como en consumo. El futu-
ro es optimista y creciente.

• En cuanto a la venta, hay una prolifera-
ción de puntos calientes en tiendas
multiproducto que sustituyen a los an-
tiguos despachos de pan y, en algunos
casos, los productos están dirigidos
hacia la venta en tiendas especializa-
das, tiendas gourmet, delicatessen o
de confitería. La apertura de tiendas
propias para comercializar los produc-
tos es algo muy habitual.

• En general, los productos son poco co-
nocidos fuera de Cantabria. Falta su
promoción en el mercado nacional.

Oportunidades de negocio:

• Elaboración de productos más comple-
jos, productos más cómodos, nuevas
referencias.

Los productos
cántabros de
repostería y
panadería, que
se distinguen
por su alta
calidad, son
naturales y
poseen una
imagen
artesana

La miel, la
mermelada, la
patata o el
tomate se van
afianzando
como
productos de
gran futuro

bread+



• Se han diseñado documentos estraté-
gicos fundamentales que ayudarán a
activar el potencial del medio: la zonifi-
cación agroecológica y el mapa de ve-
getación y pastos. Existen otras líneas
de investigación sobre potencialidad
del medio aún abiertas.

• Se están desarrollando importantes
iniciativas puestas en marcha por el CI-
FA y la Red Cántabra de Desarrollo Ru-
ral relacionadas con la activación del
potencial del medio físico.

Los subsectores beneficiados por di-
chas iniciativas (aquellos que mejor en-

troncan con el potencial del medio detec-
tado) son, principalmente:

AgRICuLtuRA

• Cultivos frutícolas.
• Horticultura.
• Viñedo.
• Agricultura ecológica.
• plantas aromáticas y medicinales.
• Viveros de plantas.

gANADERÍA

• pastos y praderas.
• Forrajes.
• Apicultura.
• Ganadería ecológica.

Continúa en el nº 9  de Empresa Creativa >>

tricos de alta calidad (las producciones
de cereza y manzana, en Liébana, y los
frutos secos de Soba, Ramales y Lié-
bana son muy apreciados, así como los
limones de Novales, etc).

• Su desaparición a lo largo del S. xx, en
ambos casos (viñedo y frutal), tuvo que
ver con la implantación de cultivos más
relacionados con la progresiva espe-
cialización en vacuno y por el sistema
de ayudas y apoyo, aparte del condicio-
nante principal, que es el comporta-
miento del mercado. (Este tipo de cam-
bios en los sistemas de apoyo a culti-
vos aún hoy en día se producen cada
vez que – en función de las negociacio-
nes en el seno de la OMC (Organización
Mundial de Comercio) y por otras razo-
nes más propias de la vieja Europa- se
modifica la pAC (política Agraria Co-
mún) y, por influencia de ésta, la políti-
ca Regional Europea, que también in-
terviene en el sistema de ayudas al sec-
tor primario).

• A las potencialidades citadas se les su-
man las resultantes de los diagnósti-
cos territoriales realizados al albur de
la conformación de los programas Le-
ader+ y proder 2 para el periodo 2000-
2006 (de filosofía innovadora y diversi-
fi cadora) los cuales señalaban –en de-
terminadas zonas- la existencia de con-
diciones agroclimáticas favorables pa-
ra cultivos como el arroz, los cítricos, el
potencial incremento de pastos/pra-
deras y los aprovechamientos (flora)
para la apicultura y cultivos forrajeros.

• Señaladas las potencialidades del me-
dio físico soportadas en las investiga-
ciones del CIFA y en los diagnósticos
del medio desde las Iniciativas Comu-
nitarias citadas, cabe mencionar ahora
el proyecto de cooperación de los GAL
de Cantabria, coordinado y ejecutado
por la Red Cántabra de Desarrollo Ru-
ral, denominado “Estructura para la di-
versificación de la producción agraria,
ganadera y forestal de Cantabria”. Este
proyecto se ha revelado fundamental
no sólo como iniciativa para activar el
potencial del medio, sino como proyec-
to que ha permitido afl orar emprende-
dores.

Las líneas de trabajo de activación del
potencial del medio (y de animar a las per-
sonas emprendedoras) se han centrado,
desde este proyecto de cooperación, en:

• plantas medicinales.
• Frutícola (manzano, cerezo).
• pequeños frutos (ecológicos).
• planta ornamental.
• Apicultura.
• Viñedo.
• Finalmente, la agricultura y la ga-

nadería ecológica constituyen
también actividades con enor-
me futuro gracias a la relativa
buena salud de los suelos cánta-
bros.

CONDICIONANtES Y OBStáCuLOS

Los condicionantes u obstáculos que
frenan la activación del potencial del me-
dio son:

• Aparición de plantas no deseadas (jun-
cia, lecherina …).

• Fincas abandonadas y sin limpiar.
• Escaso mercado real de tierras dispo-

nibles que:
• Impide tomar decisiones de in-

terés.
• Impide el acceso de iniciativas.

• La poca mentalidad emprendedora y
diversificadora.

• La orografía en zonas no mecanizables.
• La excesiva parcelación.
• Gestión inefi caz del aprovechamiento

del pasto.
• presión urbanística, expectativas ur-

banísticas en las mejores tierras (mie-
ses).

• Abandono de explotaciones.
• Falta de desarrollo específico de las

NUR (Normas Urbanísticas Regiona-
les) y pOL (plan de Ordenación del Lito-
ral) en relación al suelo y la actividad
agroganadera y de transformación.

SÍNtESIS DE CONCLuSIONES

• Cantabria goza de buenas condiciones
agroclimáticas para desarrollar activi-
dades en el sector primario.
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autónoma
posee unas
condiciones
agroclimáticas
favorables
para el sector
primario
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sentativas de una explotación operati-
va y a pleno rendimiento productivo y
comercial. Las líneas de trabajo desa-
rrolladas tienen que ver con los siguien-
tes productos:

• Viñedo.
• Manzano (de sidra).
• pequeños frutos (frambuesa,

mora, arándano, …).
• Frutos secos (aprovechamien-

to).
• Huerta (alubia, pimiento).
• Frutales.
• plantas aromáticas y medicina-

les.
• Agricultura (y ganadería) ecoló-

gica.
• tanto el viñedo como la fruticultura son

acciones de recuperación de cultivos
que un día fueron importantes en Can-
tabria, por tanto, se dispone de suelos
aptos y las experiencias están mos-
trando rendimientos productivos en
ambos subsectores.

• téngase en cuenta que hasta principios
del S. xx el cultivo de la vid estuvo muy
extendido en Cantabria justo en las zo-
nas donde hoy día se experimenta y
surgen realidades vitivinícolas intere-
santes.

• por su parte, los cultivos de frutales es-
tuvieron muy difundidos en Cantabria
hasta comienzos del S. xx. En la mon-
taña, frutos secos; en todas las comar-
cas, manzanos; y en la zona costera, cí-

POtENCIAL DEL mEDIO

• La posibilidad de encontrar ideas, ini-
ciativas o huecos de negocio que pue-
dan culminar en un proyecto empresa-
rial, se sustenta -entre otras vías de
abordaje- en el análisis y estudio del
medio físico, en tanto en cuanto es el
soporte e input de múltiples activida-
des del sistema agroalimentario.

• Así pues, para abordar esta línea de tra-
bajo, se ha recabado información, do-
cumentación y opiniones- todas ellas
relevantes- de las cuales, tras su estu-
dio y procesamiento agregado, se han
podido obtener conclusiones válidas y
suficientes como para poder vislum-
brar que es posible activar ciertas po-
tencialidades del medio físico. Estas
potencialidades permitirán construir
nuevas iniciativas.

• La caracterización climática y la oro-
grafía son dos de las variables que con-
dicionan la aptitud del suelo para acti-
vidades relacionadas con el sector pri-
mario.

En este sentido, Cantabria goza de con-
diciones agroclimáticas favorables para
la actividad en el sector primario.

• Dicha actividad se ha venido caracteri-
zando, en cuanto al “uso” del medio fí-
sico, por su especialización en la acti-
vidad ganadera (leche y carne), el pre-
dominio de prados (diente y siega) y
pastos, y el dominio del secano con cla-
ra dedicación a forrajes y cereales (in-
sumos de la ganadería). Si bien, no por
ello se han dejado de desarrollar, en
menor medida, otras actividades en
otros subsectores que han aprovecha-
do la buena caracterización agroclimá-
tica de Cantabria.

• Las actuaciones relacionadas con el es-
tudio del potencial del medio físico han
sido (y están siendo) desarrolladas por
los agentes competentes en estos te-
mas, bien en su faceta técnica (CIFA,
Centro de Investigación y Formación
Agraria, Universidad), bien en su face-
ta impulsora (Consejería de Ganadería,

programas LEADER+/pRODER 2 y Red
Cántabra de Desarrollo Rural).

• En la actualidad existen documentos
estratégicos sobre el potencial del me-
dio y experiencias piloto al respecto.
Entre los primeros se encuentra la zo-
nifi cación agroecológica (de los suelos
cántabros) que caracteriza y delimita
suelos aptos para la agricultura ecoló-
gica, y los mapas de vegetación y pas-
tos, que determinan cultivos y aprove-
chamientos posibles. 

• Respecto a experiencias piloto, seña-
lar las acciones experimentales pues-
tas en marcha por el CIFA y por la Red
Cántabra de Desarrollo Rural. Los re-
sultados obtenidos permiten aventu-
rar que existe un importante potencial
productivo en Cantabria que debería
ser corroborado, contrastado y activa-
do en el mercado cuanto antes.

• El Servicio de Desarrollo Rural, en fun-
ción de los datos sobre la dinámica pro-
ductora del medio rural, marca las
orientaciones en la acción del CIFA,
donde la diversificación es una línea bá-
sica de trabajo. En este sentido, los pro-
yectos del CIFA se han centrado en
unas primeras fases de trabajo y, lógi-
camente, en la viabilidad técnica del
cultivo (aptitud del suelo, clima favora-
ble, variedades idóneas, etc…), con al-
gunos avances en la viabilidad comer-
cial y económico-fi nanciera, pero pen-
dientes de consolidarse como repre-

Los estudios
que ya se han
realizado
ayudarán a
activar el
potencial del
medio físico en
diversos
subsectores,
como los cultivos
frutícolas o la
ganadería
ecológica

2. Potencial del medio



SABER MÁS Nº 8 22.23NOVIEMBRE 2009__EmPRESA CREAtIVA #08

cio a largo plazo, se quejan de una regla-
mentación que no ayuda ni en los plazos
ni en los condicionantes económicos. pa-
ra las primas a la producción fija una mí-
nimo de 9 cts€/kw y un límite máximo de
17 cts€/kw, entre los que el promotor de-
berá pujar para la adjudicación de cada
zona. también deberá presentar un aval
de un 1% sobre el total del proyecto. La
terrestre, mucho más rentable, ofrece 7
cts€/kw y la fotovoltaica alrededor de los
30 cts€/kw.
¿Qué alternativa queda entonces para
mejorar estas previsiones?
Desde Cantabria estamos convencidos
de que debemos seguir el ejemplo de Ale-
mania e Inglaterra, que han adaptado su
apuesta por las renovables y la eólica ma-
rina a sus especiales circunstancias. En
Alemania la sensibilidad por los aspectos
medioambientales les ha hecho apostar
por parques eólicos cimentados  a una
gran distancia de la costa, 40 kms, en los
que la profundidad supera los 40 metros
y en la que la  inversión por megavatio su-
pone casi tres veces la terrestre. Han cre-
ado una serie de infraestructuras de apo-
yo y dedicado un volumen importante de
fondos para tener como objetivo instalar
15.000 Mw en el mar del Norte y en el Bál-
tico. Han arrastrado a las principales em-
presas del sector y ya están logrando ac-
tividad industrial y creando empleo.
¿Cuál podría ser la propuesta?
Nuestras circunstancias son distintas. Si
nos fijamos en la tecnología de aeroge-
neradores cimentados, efectivamente,
nuestra máxima capacidad serían los
4.000 Mw anunciados por el Ministerio.
pero este objetivo no sería significativo
en el total del mix energético y estaría-
mos beneficiando, principalmente,  a las
empresas que han desarrollado estas
tecnologías: alemanas, noruegas, dane-
sas…
Nuestro planteamiento es apostar por
los aerogeneradores marinos flotantes.
En España la plataforma continental cae
de forma muy abrupta: a 4 kms de la cos-
ta ya tenemos más de 50 metros. Debe-
ríamos potenciar la investigación de las
empresas españolas en el aprovecha-
miento energético en aguas profundas y
liderar internacionalmente un segmento

¿Se trata de un sector atractivo? 
Las ventajas son incuestionables, es una
energía renovable con un elevado poten-
cial. El viento en el mar es más intenso,
constante y predecible. Al llevarse los
parques cada vez más lejos de la costa el
impacto ambiental es menor y, al contra-
rio de lo que ocurre con otras renovables,
el consumo se sitúa cerca de los puntos
de generación: más de la mitad de la po-
blación mundial vive cerca de la costa.
Entonces, ¿por qué ha triunfado la eóli-
ca terrestre sobre la marina?
Aunque el primer parque marino se creó
hace casi veinte años se trata de un sec-
tor incipiente, no hay mucha experiencia
ni conocimiento en trabajar el recurso
marino. Los costes actuales, especial-
mente debidos a los trabajos de cone-
xión, instalación y mantenimiento de los
parques marinos son, como mínimo, el
doble de uno terrestre. por tanto, para
ser más competitivos se construyen par-
ques de gran potencia, muy intensivos en
capital y que reducen el número de pro-
motores potenciales.
¿Cuál es la previsión actual para este
sector?
La previsión no puede ser más esperan-
zadora. Actualmente existen en el mun-
do 1.470 Mw eólicos marinos, parecido a
la potencia establecida para el concurso
eólico terrestre de Cantabria. pero para
el año 2020 se estima que se puedan al-
canzar los 46.000 Mw en todo el mundo.
Además, son las grandes potencias mun-
diales las que figuran en este ranking de
estimaciones. Lo lideran  Alemania y Rei-
no Unido y lo siguen, a más distancia, Chi-
na, Suecia, Holanda y Estados Unidos.
¿Qué ha cambiado para este giro tan im-
portante?
En primer lugar, el agotamiento de otros
recursos. Alemania tiene ya muy reduci-
dos sus emplazamientos eólicos terres-
tres con más potencial, mientras que en
el Reino Unido el porcentaje de uso de las
renovables no llega al 3%. Además, está
disminuyendo significativamente sus re-
servas gasísticas y petrolíferas en el mar.
En segundo lugar, ante la situación eco-
nómica mundial la energía renovable se
ve como una alternativa de desarrollo
sostenible muy respaldada social y em-

presarialmente. En este sentido, y para
los países del norte principalmente, la eó-
lica marina resulta la más competitiva en
costes después de la terrestre.
En tercer lugar, el respaldo y compromi-
so político de la Unión Europea con el ob-
jetivo del 20% de energía primaria de ori-
gen renovable para el 2020. El apoyo gu-
bernamental de los países se está plas-
mando en un marco regulatorio favora-
ble, un sistema de primas e incentivos y la
ejecución de unas infraestructuras de
apoyo que reduzcan la inversión y el ries-
go de estos proyectos.
¿En España se dan esas mismas cir-
cunstancias?
No exactamente. Sí que el país tiene el
compromiso del 20% y trabaja para al-
canzarlo en el 2020 partiendo del 8,5%
de renovables que posee ahora. La gran
diferencia estriba en que tiene distintas
energías renovables para lograr este ob-
jetivo y parece lógico que apueste por
aquellos sectores donde las empresas
españolas tengan un liderazgo empresa-
rial y tecnológico internacional, o sea, eó-
lico terrestre, fotovoltaico, termosolar…
por otra parte, en España nos encontra-
mos con un escenario complejo. Ahora se
importa el 85% de la energía que se con-
sume. El 37% de las fuentes energéticas
(carbón y renovables) necesitan un alto
volumen de ayudas públicas para equili-
brar sus resultados. Se han hecho fuer-
tes inversiones de producción (gas y re-
novables) para alcanzar una potencia ins-
talada de 91.000 Mw en un momento en
el que se produce una reducción del con-
sumo energético superior al 5% debido
a la crisis. 
Por tanto, ¿qué perspectivas tiene la eó-
lica marina en España? 
para el objetivo del 2020, el Ministerio de
Industria y Energía estimaba que España
debería pasar de los actuales 17.000 Mw
de potencia eólica terrestre instalada a
los 40.000 Mw, de los cuáles entre 4.000
y 5.000 Mw serían eólicos marinos. pese
a esta voluntad política la situación ac-
tual de este sector en España no es muy
alentadora. Actualmente la regulación no
contempla la instalación de los parques
antes del 2016. Sus promotores, intensi-
vos en capital y con retornos de benefi-
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tigación con las empresas, nutre de capi-
tal humano, capta fondos para investiga-
ción… en resumen, su papel es funda-
mental. Con motivo del concurso eólico
terrestre de Cantabria todas las empre-
sas valoraban muy positivamente la cua-
lificación de nuestra universidad y cen-
tros tecnológicos. Empresas como Sie-
mens y Vestas ya han firmado acuerdos
de colaboración y muchas de las promo-
toras eólicas han firmado acuerdos de in-
tenciones y proyectos concretos que se
plasmarán con la resolución del concur-
so. 
En cuanto a la participación del sector
público, además del respaldo institucio-
nal mencionado, ¿cuál ha sido el papel
de grupo SODERCAN?
Creo que hemos jugado un papel funda-
mental. primero, asumiendo la responsa-
bilidad en la selección del nicho concreto
de especialización. Asimismo, hemos tra-
bajado en los estudios de la oferta tecno-
lógica e industrial que tiene Cantabria en
las energías renovables. Estos aspectos
han sido especialmente valorados por los
promotores del concurso eólico, porque
ninguna otra región les había facilitado
una herramienta tan útil y definido de for-
ma tan clara unos objetivos estratégicos
industriales. Sabíamos qué queríamos y
cómo llevarlo a cabo.
Dada la situación económica actual esta-
mos obligados a tener un papel muy acti-
vo. No podemos trabajar de una forma re-
activa esperando propuestas, debemos
impulsar la creación de infraestructuras
tecnológicas que generen el marco favo-
rable para la atracción de inversiones, de-
bemos participar en la puesta en marcha
de los proyectos de inversión privados
estratégicos como hemos hecho en Ider-
mar.
Estamos creando una asociación o clus-
ter que agrupe a todos los agentes regio-
nales y canalice el plan estratégico, esta-
mos buscando la implicación y el apoyo
de los Ministerios y organismos naciona-
les. En definitiva, estamos tratando de in-
fluir significativamente en el desarrollo
económico e industrial de la región, que
es nuestro objeto social.
Por último, ¿se puede trasladar esta ac-
tuación a otros sectores económicos?
No podemos olvidar que Cantabria es una
comunidad autónoma pequeña y que, por
falta de recursos, no podemos hacer y es-
pecializarnos en todo. Dicho esto, el mis-
mo modelo lo podemos trasladar a aque-
llos sectores donde tenemos también co-
nocimiento y/o una capacidad industrial
importante. El sector de las “bio” con la
biomedicina, biotecnología o bioenergia
es una alternativa segura. y también el
sector de las tecnologías de la informa-
ción y de las comunicaciones (sector tIC)
en algunas áreas de especialización co-
mo sensórica, satélites, seguridad y de-
fensa. *

del mercado renovable, en fase preco-
mercial, pero con enorme potencial.
¿Qué otros países están en la misma si-
tuación de aguas profundas? 
países con fuerte potencial como japón
o Estados Unidos, en general todos los
países del pacífico. No es un problema de
tamaño de mercado. Además, el desarro-
llo de esta tecnología podría ser aprove-
chado por los actuales proyectos cimen-
tados y por otros negocios marinos com-
plementarios como acuicultura, algas,
observaciones meteorológicas, etc.
¿Esta propuesta para España es la que
se está desarrollando en Cantabria?
Efectivamente. Además, es un campo
tecnológico tan amplio y tan incipiente
que es bueno que participen muchas re-
giones. Esto significará que el volumen
de fondos, investigadores, infraestructu-
ras, y por tanto, el tiempo de llegar al mer-
cado se acelere. Lo que sí se requiere es
una coordinación para evitar duplicar es-
fuerzos y, en este sentido, la labor de la
Administración Central puede ser funda-
mental.
Suena muy complicado poner de acuer-
do a tantas regiones…
Sin duda, pero países como Francia ya lo
están haciendo mediante una clasifica-
ción por tecnologías. En España también
es posible. Cantabria se está especiali-
zando en dispositivos flotantes para
energía de las olas y eólica offshore. As-
turias está apostando con la fuerza de su
siderurgia por la cimentación de disposi-
tivos a grandes profundidades. El país
Vasco por la energía de las mareas y
cuenta con proyectos representativos
como el de Mutriku. En Galicia parece que
prefieren la energía de las corrientes del
mar y no contemplan la eólica marina.
Otras regiones como Cataluña, Canarias
o Andalucía también tienen objetivos en
este campo y podría crearse un clúster
nacional que nos agrupase a todas.
Respecto a Cantabria, ¿qué destacaría
de dicha apuesta?
Sin duda, el fuerte respaldo político, el he-
cho de haber orientado la oportunidad
del concurso eólico terrestre al campo de

las energías marinas es el más claro ejem-
plo. Nos ha permitido acelerar todo el
proceso, que las empresas de más pres-
tigio (fabricantes, tecnólogos, utilities...)
viniesen a Cantabria, conocieran nuestro
plan y nos presentasen ambiciosos pro-
yectos industriales y de investigación,
muchos de ellos en energía marina.
¿Que es lo que más han valorado dichas
empresas de la oferta cántabra?
Como dijo el responsable de Vestas cuan-
do le hicieron esta pregunta, lo primero
es que tenemos viento, el recurso. tam-
bién tenemos un mar idóneo para su ex-
plotación energética. pero lo que verda-
deramente nos diferencia es que tene-
mos el conocimiento. El Instituto de Hi-
dráulica, el IFCA, el Centro tecnológico
de Componentes (CtC) y grupos de inves-
tigación de la Universidad de Cantabria
son una referencia internacional y el sus-
tento para justificar que Cantabria es la
mejor ubicación posible para sus centros
de pruebas o de I+D en el ámbito marino.
La faceta industrial llegará como conse-
cuencia. A todo esto unimos la capacidad
industrial con más de 115 empresas en el
ámbito de las renovables y con casi 50
con experiencia en proyectos concretos
como el Idermar de los aerogeneradores
flotantes, o el undimotriz de Santoña con
Iberdrola.
Parece que puede ser un buen ejemplo
del muy reclamado “cambio de modelo”,
¿lo ve así?
tiene muchos de sus aspectos, entre
ellos la colaboración entre la universidad,
el sector público y las empresas privadas.
por otra parte, la energía marina cumple
el requisito de incorporar un importante
contenido tecnológico y valor añadido y,
además, puede ser un paradigma del de-
sarrollo sostenible en todos sus aspec-
tos: económico, social y medio ambien-
tal.
menciona la universidad, ¿cómo parti-
cipa de este modelo?
para que un sector económico sea estra-
tégico debe tener un respaldo científico
- tecnológico y la universidad colabora en
este aspecto. Establece líneas de inves-

grupo
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tecnológica e
industrial
existente en
Cantabria que
han servido de
gran ayuda a
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del concurso
eólico

Se estima que
para el año
2020 se
alcanzarán los
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eólicos
marinos de
potencia en
todo el mundo
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Investigador y empresario
GruPO SOdErCAn y LA fundACIÓn LEOnArdO TOrrES quEVEdO fIrMAn un
ACuErdO dE COLABOrACIÓn PArA POtENCIAR EL EmPRENDIzAjE Y LA
INNOVACIóN En EL áMBITO ACAdÉMICO

La I+D+i es una prioridad para el Ejecu-
tivo regional. por este motivo potencia
las acciones que redundan en una mayor
implicación del sector privado en inves-
tigación. De ahí que Grupo SODERCAN
haya firmado un convenio de colabora-
ción por periodo de un año con la Funda-
ción Leonardo torres Quevedo (FLtQ),
perteneciente a la Universidad de Canta-
bria (UC), para impulsar de forma coordi-
nada acciones que promuevan la innova-
ción. Entre ellas se encuentran la trans-

ferencia de conocimiento entre investi-
gadores y el tejido productivo de la co-
munidad, el intercambio de información
entre ambos organismos sobre I+D+i, o
la evaluación y apoyo de ideas de nego-
cio que puedan convertirse en una em-
presa.

En este sentido, el acuerdo suscrito
por el consejero delegado de Grupo SO-
DERCAN, Salvador Blanco, y el rector
de la UC, Federico gutiérrez-Solana,
facilitará la instalación de los empren-

dedores tutelados por el programa EM-
pRECAN en los espacios del Centro de
Desarrollo tecnológico de la Universi-
dad de Cantabria (CDtUC). 

SOLICItuDES DE LOCAL
Las personas interesadas pueden pre-

sentar su petición hasta el 30 de noviem-
bre. Las ayudas consistirán en la cesión
de unas oficinas en un vivero empresa-
rial. Los proyectos que se ubiquen allí se-
rán financiados a fondo perdido por Gru-
po SODERCAN, que llegará a abonar el
50% de los costes durante el primer año. 

Emprecan también confecciona pla-
nes de empresa, proporciona asisten-
cia financiera para la implantación de
planes de inversiones, subvenciona
hasta el 70% del coste generado por es-
tudios de comercialización o marketing
y ofrece microcréditos para nuevas em-
presas que desarrollen su actividad en
Cantabria, entre otros.

Una comisión mixta velará por el cum-
plimiento del convenio y para ello dicta-
rá las normas de funcionamiento y reali-
zará el seguimiento de las acciones que
se desarrollen. Asimismo, propondrá po-
sibilidades de colaboración en temas de
interés común entre Grupo SODERCAN
y la FLtQ. *

/////////////////////////////////////////////////////

+info: 
grupo SODERCAN www.gruposodercan.com
FLtQ www.unican.es/fltq

20 NuEVOS EmPRENDEDORES EN CAmARgO
El acuerdo que mantienen Grupo SODERCAN y el Ayuntamiento de Ca-
margo se ha renovado un año más para continuar fomentando la instala-
ción de nuevos negocios en el Centro de Empresas del polígono de tras-
cueto. Hasta el momento ya lo han hecho veinte emprendedores. El di-
rector general de Innovación y Desarrollo Empresarial del Grupo, josé
Luis Sánchez, ha declarado que la colaboración con el Ayuntamiento de
Camargo supone una apuesta clara por la cultura emprendedora y agra-
dece al Consistorio su colaboración en iniciativas de este tipo, por las que
continuarán “apostando”.

Las peticiones de
ayuda pueden
solicitarse hasta
el 30 de
noviembre
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